

## *Presentación*

---



*El libro consta de dos partes, que mutuamente se complementan. Así, en la primera, se pasa revista a la generalidad de los problemas que aparecen enunciados y tratados en la encuesta agrícola de 1849-1856 como son, entre otros muchos, productividad y rendimientos por hectárea cultivada, estructura de la propiedad agraria, consecuencias de la desamortización civil y eclesiástica, crédito agrícola y mercado de capitales, presión fiscal y detacción de ahorro campesino a través de la imposición tributaria, etc. Además, a cada punto estudiado se le da un tratamiento lo más completo posible, teniendo en cuenta los estudios más recientes e insertando en su análisis la documentación inédita idónea que ha sido posible localizar, lo que permite enriquecer nuestra perspectiva sobre la problemática agrícola española de mediados del siglo XIX y formular hipótesis de trabajo con las que se tratan de explicar, con profundidad y en pormenor, algunas de las lagunas que todavía persisten cuando se intentan formular y generalizar los factores principales que intervinieron en la expansión agrícola española del ochocientos y los efectos de aquélla en el crecimiento económico general operado entre 1850-1865.*

*El segundo apartado consiste en el análisis y estudio de los puntos principales abordados en la importante información que constituye el corpus de*

*la encuesta de 1849-1856 a nivel provincial, pero con una salvedad que estimo aumentará la calidad de la misma para todos aquellos que deseen utilizarla. Y consiste en que, en aquellos puntos que lo permiten, traslado las antiguas medidas de capacidad, peso y longitud al sistema decimal, permitiendo con ello la comparación de magnitudes homogéneas. Por último, se transcribe literalmente, sin correcciones de ningún tipo, una parte, aunque mínima, de la documentación que se ha analizado y utilizado en este trabajo.*

*Agradezco, desde aquí, las facilidades que se me han dado para concluir este estudio, al director del Servicio de Publicaciones Agrarias del Ministerio de Agricultura, Antonio Gámiz López, así como al Subdirector de la revista "Agricultura y Sociedad", José Antonio Gómez Martín, amigo estimado y colega. También, a todos los archiveros y otros trabajadores de los archivos que hube de consultar, sin cuya ayuda este trabajo difícilmente se hubiera materializado.*